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历史深处活生生的声音
记者：您的长篇历史小说《空城

纪》在 2024 年 上 海 书 展 首 发 亮 相 ，

“空城不空，历史未远”是此书腰封

上的文字，也是关于此书的多个读

书活动的主题，这些文字提纲挈领

了什么？

邱华栋：为远古的人和事做时间

刻度的记录，是为《空城纪》。这本书

不是对 6 座西域古城历史的简单还

原，而是通过文学想象与手法赋予那

些古城遗址和历史人物以生命、表情

和冷暖，让远古的精神重新矗立。“一

切历史都是当代史”，因而，空城不

空，历史未远。

记者：面 对 人 去 城 空 的 荒 芜 苍

茫，您以想象赋予其人间烟火与悲

欢 离 合 ，这 样 的 写 作 ，本 身 就 是 远

古 历 史 与 当 下 心 灵 的 一 次 感 召 与

呼应。

邱华栋：多年来，我收集了许多

有关西域历史地理、文化宗教、民族

生活等各方面的资料，有时间就翻

一翻。那些内容在我心里慢慢积淀

下来，那些漫长时空里的人和事渐

渐连缀成了可以穿梭往返的世界，

对我发出遥远的召唤，引发我的文

学想象。

记者：黏合历史和想象，您所选

择的结构也甚为特别。

邱华栋：我要赋予小说一个结

构，一个石榴式样的结构。把石榴切

开，里面有 6 个子房，中间由薄膜隔

开，里面有很多小籽。《空城纪》由 30

个短篇组成 6 个中篇，6 个中篇构成

一个长篇，就是整个石榴。每个篇章

都是独立的，合起来是一部长篇，读

者可以随意选取一个章节来阅读，很

适合现代人的阅读习惯。

记者：“真正开启一部历史小说

的写作，需要典籍文献等史料的熟读

博览，乃至其间器与物的启发和灵

感。”什么是您进入那些空城的钥匙？

邱华栋：从书的形态来讲，它以

非虚构作为底子，里面涉及大量真

实的废墟、真正的工程、出土文物和

历史人物，比如敦煌的 7 个窟、于田

出土的雕塑，它们都是真实存在的，

我在博物馆里见过。但附着在它们

身上的想象是一种非虚构，是我自

己的创造。所以，这个创作跨越了

虚构和非虚构的界限。以非虚构为

底子，再通过想象赋予不断流逝的

东西一种形态，让读者看到西域历

史文化的丰富多彩，看到多元文化

的奇妙汇聚。

我为每个篇章都设计了不同的

器物来串联，来讲述古城的故事，如

《龟兹双阕》中的汉琵琶、《楼兰五叠》

中的牛角号，我让这些器物在书中发

出自己的声音，让读者听到历史深处

活生生的声音。

记者：这正是您一贯主张的绘制

“历史的声音肖像”。

邱华栋：“历史的声音肖像”是我

写的一篇关于法国作家尤瑟纳尔的

文章的题目，是我对她小说特点的概

括，也是我关于历史小说创作的一个

观点。在写历史小说的时候，我会有

意地、尽量地寻找一种历史的声音感

和现场感，去绘制一些历史人物的声

音和行动的肖像。因为，我希望写出

赋予历史现代意义、本身又富有趣味

性和想象力的作品。《空城纪》中大量

使用了第一人称，我觉得第一人称的

写法更能呈现生命的活态，就像和你

面对面的一个人在跟你讲故事，那么

鲜活，那么元气充沛。

记者：创作这样一部历史小说，

您不断行走于历史的幽深之中，但最

终每个故事又都延伸到了当代。

邱华栋：是的，6 个古城故事的最

后一章全是回到当代，“我”出现了，

然后跟古城发生联系，并且似乎回应

了故事中的某个人物。这是我的精

心设计。因为，在我看来，一切历史

小说都是当代小说。

给这座伟大城市写传记
记者：在阅读中有一种感觉，《空

城纪》与您于 2020 年出版的《北京传》

形成了有意思的多重互补：故乡与异

乡、虚构与非虚构、讲述城中人事与

书写城市空间。

邱华栋：你说得对，你不说，我还

没有意识到这种互补。

《北京传》是一部非虚构作品。

1992 年，我从武汉大学毕业，来到北

京，在北京生活了许多年，也积累了

很多关于北京的资料。我毕业后分

配到北京的机关单位，后来考进报

社当记者。记者这个职业需要非常

敏锐地捕捉城市的变化。我发现我

采访的一些在北京生活的日本人，

他 们 搜 集 资 料 非 常 认 真 ，能 力 很

强。有个日本学者专门对北京的门

墩进行统计，他跑遍北京的大街小

巷，寻访北京的门墩，进行观察、登

记、拍照等，最后出了一本书。这让

我很受启发。我就自动搜集了很多

关 于 北 京 的 材 料 ，各 种 类 型 的 ，有

1000 多种。

而新北京人的状态，也使我对北

京城的变化特别敏感。我喜欢建筑，

看了很多建筑方面的书。休息时，我

经常到处去转。平时看地图，我也会

想象有某种内在联系的线路可能带

动城市空间怎样的变化。

记者：原来，《北京传》也是一个

厚积薄发的作品。

邱华栋：我对北京一直充满了好

奇和热爱。给这座伟大的城市写本

传 记 ，也 是 我 自 己 的 小 心 愿 。 2017

年，我碰到北京十月文艺出版社的总

编辑韩敬群，他问我，写啥呢？我说

我看了《伦敦传》，是英国作家兼记者

彼得·阿克罗伊德写的，很厚。我在

北京生活了这么多年，应该也给北京

写一本书。

给北京写一本书，书的主角就是

北京城。这座城经过 3000 多年的生

长，也是个巨大的生命体。我从最开

始的蓟城与燕都，一直写到 21 世纪的

国际化大都市北京、2020 年之后的北

京——未来之城，写这个城市空间的

生长、城与人的互相塑造。

记者：关于北京的书写，有许多

作品侧重于写老北京，像一种深情的

挽留。而您写《北京传》有着生机勃

勃的憧憬，写北京 3000 多年的历史，

意在期待一个更好更新的北京。

邱华栋：是的，我更关心现在和

未 来 这 个 地 方 会 怎 么 生 长 。 我 不

想写成一个“历史上的人和事儿”，

不 想 去 重 述 历 史 上 的 人 物 和 事

件 。 这 个 城 市 像 一 块 地 衣 在 大 地

上生长，我主要着眼于它随着时间

推移空间结构的变化。

记者：书写北京 3000 年城邑史，

您的序章是立足当下的——“第一高

楼”的瞭望。这个“瞭望”，是否恰好

定义了您打量北京时空的视线？

邱华栋：我一直觉得自己身处北

京发展的一个特殊历史节点，于是想

用“厚今薄古”的方式来写当代的北

京、崭新的北京、我自己的北京。

刚到北京的时候，我喜欢跑到北

京当时的那些高楼比如国际饭店、

长城饭店上瞭望北京，从那个角度

看城市，我会觉得这个地方要生长、

那个地方要变化，对这个城市充满

了信心。

20 世纪 90 年代初，北京进入新

一 轮 发 展 ，各 种 高 楼 迅 速 耸 立 起

来。我对这些很好奇、很关注，甚至

看 一 眼 就 知 道 那 个 楼 有 多 高 。 比

如，看见京城大厦新起了，朋友就让

我说多高，我说这个有 180 米，后来

一查，基本差不多。

记者：多年之后，您站立在更高

的高楼上看北京，心生出怎样不同

的感慨？

邱华栋：现在再看北京的话，我

的时间跨度会更长，会更多地关注城

市历史一路文脉怎么变化。北京的

人文积淀是很深厚的，比如北京中轴

线，我写过它的变化。

记者：2024 年 7 月 27 日，“北京中

轴线——中国理想都城秩序的杰作”

列入《世界遗产名录》。

邱华栋：北京中轴线纵贯北京老

城南北，经不断演进发展，形成今天

全长 7.8 公里、世界上最长的城市轴

线 。 我 步 行 走 过 7.8 公 里 这 条 线 。

2023 年，少年儿童出版社出版的绘本

《从历史走向未来的建筑乐章——北

京中轴线》，就是约我写的。我写了

一个小男孩跟着建筑设计师爸爸，开

启了一次北京中轴线之旅。他们从

永定门开始，从南向北一路走。小男

孩没想到的是，北京中轴线不仅是过

去的精华总结，还是未来的辉煌乐

章。所以，这条中轴线上延伸的是历

史走向未来的路。

用复眼观察时代的变化
记者：初到北京，您在长城脚下

一个村子里挂职，经常蹲在野长城上

眺望市区，周末回到市区，则喜欢出

没于三里屯。野长城与三里屯，具象

了北京这座城市的两种文化。

邱华栋：我觉得这是很有意思

的。那时候，我给我妈写信，我妈说

你肯定没有分到北京，肯定还在村

里，因为她看我拍的照片全是怀柔的

山林，那些栗子树。到周末我就回市

区，在三里屯的酒吧里泡着，也没有

认识的人，我就手写小说，一会儿就

能写几千字。

记者：当时您写了许多关于北京

的小说。

邱华栋：1993 至 1998 年间，我写

了一批中短篇小说，都是以迅速变化

的北京为背景，涉及商场、酒吧等各

种各样的城市符号。当时，中国作家

还没怎么写过这些。所以，我的这批

作品出来以后，就有评论家认为，王

朔是写大院的，邱华栋写的是 20 世纪

90 年代的新北京。这么着，给我带上

了一个文学的符号——中国当代城

市文学写作小说家。

这个符号又促使我更多地思考文

学和城市的关系，我开始寻找相关的

文本，在理论上做一些建设。当然，对

作家的创作来说，最重要的还是感性

的东西要蓬勃，能将理性融化成一种

感性的表达，把自己对城市的观察、感

受与思考以独特的文字书写出来。

记者：在这个过程中，您期望自

己能和北京建立一种作家和城市的

关系，就像狄更斯和伦敦建立的关系

一样？

邱华栋：在北京生活的时间越

长，我就越觉得，一个作家的写作和

一座城市相联系，是保持创作生命力

的一种方式。文学史上，有许多作家

把对应着他居住的城市作为书写对

象，如狄更斯写伦敦，巴尔扎克写巴

黎。因为乔伊斯的《尤利西斯》，都柏

林永远活在读者的想象中，当然也在

现实里继续生长。这是精神性的文

学和物质化的城市之间建立的一种

奇妙的文化关系。作家通过对城市

的书写，让这个城市本身以文化的方

式存在。

作为作家，我少年时期的写作就

不错了。但那些东西，只是显示了作

家有一定的写作才华，在文学史上的

价值却并不大。文学史要看作家有

没有对文学有所贡献，贡献了什么符

号价值和时代价值。就像建筑师一

样，一定要有代表性的建筑立在大地

上。我作为新北京人，有着浓厚的兴

趣和这座城市一起经历一段快速变革

的时期，并成为这个时期的观察者和

记录者。如果我写好了，运气好，那么

我可以和这座城市一起变成互相离不

开的符号。如果写砸了，就算了。

记者：许多年后，新北京人邱华

栋站在景山万春亭眺望整座城市的

轮廓线，如此说道：“北京，是我文学

的故乡。”

邱华栋：我在新疆出生，老家是

河南，到武汉读大学，大学毕业后到

北京。刘心武老师发现了我创作上

的一个特征，指出我写了很多“与生

命共时空的文字”。那么，到现在，我

在北京生活了这么多年，我的“与生

命共时空的文字”自然而然地与这座

城市产生了密切的联系。

记者：在非虚构的《北京传》之

前，您以多部虚构的小说书写北京，

特别是“北京时间”系列。从“北京时

间”走到《北京传》的“北京空间”，您

的变化与不变是什么？

邱华栋：从 1995 年到 2008 年，我

写了“北京时间”系列的 4 部长篇小

说，小说的背景都是新北京，刻画了

城中小知识分子和文化中产阶层的

精神境况，以他们生活的变化来写城

市的变化、时代的变化。因为我感受

到的北京，无论城市建筑，还是人的

内心，都是正在发生巨大变化的北

京。我看到北京由三环扩充到六环，

看到胡同的减少，看到北京更加国际

化……在迅速变化的都市环境中，我

仿佛用复眼在观察种种的变化并用

文字记录下来。相对来说，虚构的文

学创作更聚焦在个体的故事和人物

上，非虚构的写作是更群体或者说更

宏观的东西，像《北京传》就是把小说

创作得比较个人化、比较文学性变成

更大众的一个过程。

我经历的是写作的慢跑
记者：评论家刘大先认为：“无论

从题材和主题，还是从体裁和体量上

来说，邱华栋都像一头充满活力的杂

食巨兽。除了创作小说，他还从事新

闻写作，并且有着为数甚夥的当代文

学、文艺理论、建筑、电影的评论和对

话。”“杂食巨兽”起步于 15 岁那年发

表的诗歌作品，您现在还写诗吗？

邱华栋：诗写得很少，但我保持

了对诗的阅读，每天都读诗。读诗

能保持你对语言的警觉，因为诗歌

是语言的黄金、闪电，是最纯粹的语

言艺术。

记者：13 部长篇小说、200 多部中

短篇小说，还有散文随笔集、诗集、文

学评论集、电影和建筑研究，作品量

如此巨大，您这样的“杂食巨兽”是如

何炼成的？

邱华栋：我写东西很杂。我不喜

欢被认作一成不变的作家。为了保

持兴趣，我经常换换手，左手写了当

代的，右手就写历史的，也许以后还

会尝试其他的。

在漫长的创作时间里，我经历的

是写作的慢跑。其实，我的写作一直

处于业余的状态，我几乎把所有的业

余时间都拿来写作了。比如，这几天

我利用休息时间写了三四万字，完成

了我正在写的关于祁连山的书的一

章。对作家来说，重要的是要拿起笔

来写，写就有东西，不写就没有。好

在，我在报社经过训练，能迅速进入

写作状态，写作不至于娇气，不至于

连不起来，并由此获得了写作的“碎

片连缀法”。

记者：写作的慢跑如此漫长且辛

苦，是否影响您最初的文学梦想？

邱华栋：文学，是我年少时就有

的梦想。十几岁的时候，我就扬言要

当作家，把我妈都吓坏了，那时她连

作家是干什么的都不知道。我爸说

你应该继续练武，如果考不上大学，

可以去当兵。但对我来说，这个梦想

一直没有改变过。

写作确实是一个长期忍耐的过

程，是多少年的积累，只在那一刻，书

成了，心中莫大的欢喜。但这就值得

坚持了。

记者：这种“值得”足可抵御这个

时代文学的寂寞？

邱华栋：随 着 科 技 和 媒 介 的 发

展，我们正在经历一个文学的衰退

期，今天越来越多的人通过短视频、

影视等来获取信息和知识，但应该

看到，依然有许多人更愿意手握一

本书，与那些低像素的文字做心智

的博弈。

2022 年的一个晚上，我待在书房

里，一眼望去，看到成千上万册的图

书 簇 拥 着 我 ，让 我 摆 脱 了 某 种 忧

虑 。 我 想 起 了 哈 佛 大 学 教 授 哈 罗

德·布鲁姆的话：“阅读在其深层意

义上不只是一种视觉经验，而是一

种建立在听觉与活力充沛的心灵之

上的认知和审美的经验。”我想，这

样复杂的认知与审美过程所带给我

们的源源不断的惊异感，大概就是

今天还需要继续创作文学作品与阅

读的重要理由。

我一直认为，我们书写什么样的

文 学 就 是 在 创 造 什 么 样 的 文 化 基

因，我们阅读什么样的文学就是召

唤什么样的心灵。当世界进入“现

代”时刻，无数知识分子投入到改造

人心、重建人文精神的事业中。而

所谓的“现代”，除了先进的科技、经

济、制度等因素的支撑之外，它的核

心之义是作为现代主体的人。我们

在“现代人”的构造中可以提取诸多

关 键 词 ，比 如 理 性 、欲 望 、想 象 、审

美。而这些都可以以文学的方式展

开，抑或说文学推动了这些关键词

的发展，参与了现代观念、现代意识

的生成过程，并且促使现代人的觉

醒。文学对此潜移默化的力量，无

疑是特殊而有效的。

今天的全球化已经使地球变成

一个“村”，时间和空间被双重压缩，

但文学的奇妙之处恰恰在于：让我们

在去往世界的瞬间又不会错过只有

长途跋涉才能欣赏到的风景。想象

多元的普遍性和不同的人，应该成为

未来文学的更高追求。人、文学、世

界互相打开和馈赠，是我们阅读和写

作的意义所在。在离散和统一之间，

文学可以铭刻族群变迁，跳脱地理空

间的限制。在这样的文学视野下，我

们才能聆听现代性的众声喧哗，想象

未来社会发展的繁复多姿。

记者：您的“与生命共时空的文

字”，恰是生命与时代在文学世界的

共命运。

邱华栋：生命就是一个时间的过

程，要想在这一过程中获得意义，人

就要拼搏。在文学创作领域，描写人

的成长的历程，是文学的一个重要母

题。而以文学的方式创造性地记述

和再造自己的生命成长过程，本身就

是激动人心的。

人会慢慢老去，但依靠写下的文

字，你依然可以感受那些曾经的生

活、曾经的心跳。

黄玮

在线
作家

围绕邱华栋最新长篇历史小说《空城纪》举办的读书活动，

总是座无虚席。历史与想象之间的穿梭，远古历史与当下心灵

的感召与呼应，成就了文学创作与阅读的一次高处相逢。

而作家本人，是苏童眼中“罕见的狂热的阅读者，同时也是

非常狂热的书写者”。在漫长岁月里，邱华栋坚持写作与阅读，

始终相信“人、文学、世界互相打开和馈赠，是我们阅读和写作的

意义所在”。

《空城纪》书封。

邱
华
栋
在
翻
阅
书
籍
。

依靠写下的文字依靠写下的文字，，感受曾经的心跳感受曾经的心跳
——专访作家邱华栋

人物名片：

邱华栋，1969 年生于新疆。现任全国政协常

委，中国作协书记处书记、主席团委员，中国作协

副主席。著有非虚构作品《北京传》，小说集《十

侠》《哈瓦那波浪》，长篇小说《空城纪》《夜晚的诺

言》《白昼的喘息》等 13 部，中短篇小说 200 多篇。

曾获多个文学奖项。


